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　徳島文理大学および徳島文理大学短
期大学部新入生の皆さん、入学おめで
とうございます。
　本学の建学精神「自立協同」の意味
は、自立した人間になることが本学で
の学びの目標であり、そのためには助
け合う（教え、教えられる）ことが必
須であるということです。建学精神は、
皆さんがどのような人間になることを
期待しているのかという「人間像」を

表しており、さらにどのような社会を
めざしているのかということも示して
います。
　現在の社会は、新自由主義 = 市場
原理主義が広く信奉されており、市場
を通じた「競争」により、社会が進歩
すると考えられています。すなわち、
競争を勝ち抜いたものが残る「優勝劣
敗」により、社会がよくなっていくと
いう考えに基づいています。そこで、
よく「生き残りをかけた戦い」などと
いう言葉が発せられますが、私はその
ような競争の後に残る社会に、明るい
希望に満ちたイメージを描くことは難
しいと感じています。
　特に人口減少局面に入った日本で
は、「自立協同」が指し示す未来社会
が重要です。すなわち、互いに助け合
う「協奏」社会、さらには共同して明
るい未来を創造する「共創」社会こそ
めざすべき未来社会であると思いま
す。
　1997（平成 9）年に文化勲章を受章
し、ノーベル経済学賞受賞候補にも
なっていたといわれる世界的経済学者
の宇沢弘文（うざわひろふみ）博士

（1928 − 2014 年）は、「市場原理の中
では、人類全体はよくならない」と述
べて、新自由主義を明確に否定してい
ます。また、宇沢博士は教育につい
て、「Teach Fish How to Swim（魚
に泳ぎ方を教える）」と述べています。
子どもの教育は、魚に泳ぎ方を教える
のと同じである。魚はもともと泳ぐ素
質をもっているので、教育とはその能
力と性向がすくすく育つような「環境」
を用意することが肝要だ、という趣旨
です。
　教育という言葉は、明治時代に
education の訳語としてつくられま
したが、教育には「教え込む」という
感じがあります。しかし私は、教育
は「共育」であると考えています。皆
さんは一人孤立して成長するのではな
く、友人とともに成長していきます。
我々教員もまた、皆さんとともにさら
に成長していきたいと考えています。
　徳島文理大学という学び・探究の環
境の中で、皆さんの能力と性向がすく
すくと育つことを祈念するとともに、
本学もまた皆さんと「共に育つ」場に
なるように努めたいと考えています。

競争から協奏・共創へ

　2017（平成 29）年 3月 15 日㈬に徳島キャンパス総合体育館で、3月 17 日㈮に香川キャ
ンパス村崎サイメモリアルホールで 2016（平成 28）年度卒業式が執り行われ、1,060 人
が希望を胸にキャンパスを巣立ちました。
　華やかで厳粛な雰囲気の中、桐野学長が大学院・専攻科・大学学部・短期大学部の代表
者にそれぞれ学位記・修了証書・卒業証書を授与しました。桐野学長が「『自立協同』を
実践し、自分の頭で考え続ける自立した人間、視野の広い良き市民へと成長してほしい」
と式辞を述べれば、村崎理事長は、「卒業生の活躍が本学を照らし、本学の活躍が卒業生
を照らす照らし合いを大事にしてほしい」と卒業生のますますの活躍を期待しました。
　卒業生を代表して、徳島キャンパスでは速水智加（薬学部薬学科）さんが「社会が抱え
る課題に各々の専門性、そして本学で培った「自立協同」の精神を糧に、人々と互いに協
力しあうことで解決の道へと一歩ずつ歩んでまいりたいと思います」と力強く決意を表し、
また香川キャンパスでは土居智哉（理工学部電子情報工学科）さんが「明日から私たちの
進む道はそれぞれ異なりますが、本学での学業をとおして得た専門知識や技術を糧に、自
らが選んだ道を信じ、歩み続ける決意です。そして「自立協同」の建学精神のもと、互い
の分野の垣根を越えて協力しあい、地域社会・国際社会に貢献していける人材になるよう、
これからも努力していく所存です」と答辞を述べました。式終了後には、後輩から花束を
受け取り別れを惜しむ姿や、友人らと記念写真を撮る姿が見受けられました。
　卒業生は徳島キャンパス・香川キャンパスあわせて 1,060 人。内訳は大学院 22 人、専
攻科 10 人、大学 912 人、短期大学部 116 人。

【体育部関係】

◆準硬式野球部（徳島キャンパス）　

中山　雄磨（人間生活学部人間生活学科）
金城　　光（人間生活学部人間生活学科）
上間　　伎（保健福祉学部看護学科）
伊良部鈴菜（人間生活学部食物栄養学科）
中島　郷兵（人間生活学部児童学科）
村上　千恵（人間生活学部食物栄養学科）
畑村　　歩（人間生活学部食物栄養学科）
濱田啓太郎（人間生活学部児童学科）
松島　貴士（総合政策学部総合政策学科）

◆女子バスケットボール部（徳島キャンパス）

上里　愛花（人間生活学部人間生活学科）
大城　彩香（人間生活学部人間生活学科）
小原　　彩（人間生活学部心理学科）
仲泊　七瀬（人間生活学部人間生活学科）
幸良　理子（人間生活学部食物栄養学科）
　川　采樺（人間生活学部児童学科）
具志堅未来（保健福祉学部看護学科）
河野　有華（短期大学部保育科）
山本　実句（短期大学部保育科）

◆男子フットサル部（徳島キャンパス）

岩本　皓太（総合政策学部総合政策学科）

喜多　亮介（総合政策学部総合政策学科）
井形　祐太（人間生活学部児童学科）
鎌倉　拓也（保健福祉学部人間福祉学科）
鈴木　雄大（人間生活学部児童学科）
出口　菜美（人間生活学部児童学科）

◆軟式野球部（徳島キャンパス）

稲田　尚悟（総合政策学部総合政策学科）
吉田　浩希（総合政策学部総合政策学科）
久保　友哉（総合政策学部総合政策学科）
安岡　賢也（総合政策学部総合政策学科）
大磯　将志（総合政策学部総合政策学科）
樋口　将行（保健福祉学部理学療法学科）
森岡　功成（保健福祉学部看護学科）
清水茉莉亜（保健福祉学部看護学科）
池田　　葵（保健福祉学部看護学科）

【文化部関係】
◆ BBS 部（徳島キャンパス）

松本　　萌（人間生活学部心理学科）
清水あゆみ（人間生活学部心理学科）
矢野　　愛（人間生活学部心理学科）
木村　優花（人間生活学部心理学科）

◆地域貢献まちづくり後援部（徳島キャンパス）

池上　　健（人間生活学部児童学科）
大石　和輝（人間生活学部児童学科）

◆和太鼓部「億」（徳島キャンパス）

石原　佳恵（保健福祉学部理学療法学科）

◆徳島文理大学連〈阿波踊り〉（徳島キャンパス）
瀬田　莉子（保健福祉学部看護学科）
中島　郷兵（人間生活学部児童学科）
小松　美晴（人間生活学部児童学科）
神崎　里紗（保健福祉学部看護学科）
森田　皐月（人間生活学部建築デザイン学科）

◆音楽（徳島キャンパス）

藤本　敦子（音楽学部音楽学科ピアノコース）
戸梶　一聖（短期大学部音楽科ニューサウンドコース）

◆レインボーの会（香川キャンパス）

辻　　敦矢（理工学部ナノ物質工学科）
林　　龍一（理工学部ナノ物質工学科）
横田　圭祐（理工学部ナノ物質工学科）
岡坂　勇祐（理工学部電子情報工学科）

◆茶道部（香川キャンパス）

石本　和裕（理工学部電子情報工学科）

　2016 年度  体育・文化功労賞受賞者

相原　美沙（人間生活学部人間生活学科）
森岡　博志（人間生活学部建築デザイン学科）
髙瀨　加奈（人間生活学部児童学科）
奥村　俊樹（人間生活学部心理学科）
山縣　大河（音楽学部音楽学科ピアノコース）
大海　菜穂（薬学部薬学科）
山本　葉月（薬学部薬学科）
栁本　剛志（薬学部薬学科）
新居　建生（薬学部薬学科）

速水　智加（薬学部薬学科）
清本奈々恵（総合政策学部総合政策学科）
𠮷田　彩夏（総合政策学部総合政策学科）
加藤麻優子（保健福祉学部看護学科）
東岡　裕樹（保健福祉学部看護学科）
岸本　優保（保健福祉学部人間福祉学科）
竹谷　　唯（保健福祉学部理学療法学科）
濵仲　慎也（保健福祉学部診療放射線学科）
安崎　真知（保健福祉学部臨床工学科）

谷　　亜美（文学部日本文学科）
川北　真弓（文学部英語英米文化学科）
瀧川　未来（文学部文化財学科）
石本　和裕（理工学部電子情報工学科）
藤田　隼矢（理工学部機械創造工学科）
前田　　葵（理工学部ナノ物質工学科）
野田　愛果（香川薬学部薬学科）
小原　依里（香川薬学部薬学科）
安元　あい（香川薬学部薬学科）

　2016 年度  優秀卒業論文・研究賞および優秀卒業演奏受賞者一覧

  2016 年度  卒業式

徳島キャンパス

香川キャンパス

学長　桐野　豊
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　第 １０ 回の節目を迎えた「とくしまマラソン ２０１７」で、徳島キャ
ンパスの学生 １５３ 人がボランティアスタッフや沿道パフォーマ
ンスで心からのおもてなしをしました。

◆ 3 月 25 日㈯　とくしまマラソン前日
　とくしまマラソン前日に、第 １０ 回を記念して初のファンラ
ンが実施されました。本学学生 ５１ 人がボランティアスタッフ
としてコース案内・給水・荷物の受け渡し等のボランティアに
従事し、おもてなしをしました。
　徳島中央公園 鷲の門前をスタートし、公園内を ２ 周する約
３.５ km のコースを小学生から 8０ 代までの方約 6００ 人が、２００4

（平成 １6）年アテネ五輪金メダリストの野口みずきさんと一緒
にミニマラソンを楽しみました。

◆ 3 月 26 日㈰　とくしまマラソン当日
①フィニッシュ会場（徳島市陸上競技場）で 6１ 人がボランティ

アスタッフとして従事しました。
　本学学生が 4２.１9５ km をゴールしたランナー一人ひとりに
完走メダルおよびフィニッシャータオルを掛ける等ボラン
ティアに従事するおもてなしをしました。

② 6 クラブ 4１ 人が「徳
島文理大学部活動応
援チーム」を結成し、
マラソンコースの
吉野川堤防上で、パ
フォーマンスを行い
ました。全国からの
ランナーに切れ目の
ない応援でおもてな
しをしました。

徳島文理大学生のパワーで
「とくしまマラソン 2０１７」を成功させよう !!

徳島キャンパス

　ヨーロッパ・ピアノ協会主催「第 ７ 回 ヨーロッパ国際ピ
アノコンクール in Japan」大学 A 部門において、音楽学部
音楽学科ピアノコース 4 年の藤本敦子さんが、金賞と審査員
特別賞の ２ つの賞を受賞しました。
　6 月の地区予選を皮切りに、１０ 月の地区本選（大阪）で特
別優秀賞を受賞、１２ 月の全国大会（東京）で、金賞ならび
に審査員特別賞の ２ つの賞を受賞という快挙を見事成し遂げ
ました。２０１７（平成 ２9）年 １ 月 １4 日㈯には東京浜離宮朝日
ホールで開催された受賞者記念ガラコンサートに出演し、ラ
フマニノフ作曲ピアノソナタ第 ２ 番を演奏しました。
　この賞を受けて朝日新聞に取り上げられたほか、２０１７（平
成 ２9）年 ２ 月 １０ 日㈮には四国放送「ゴジカル！」にピアニ
ストとして生出演、ショパン作曲ノクターン（夜想曲）第 ２
番を披露し、素晴らしい演奏をお茶の間に届けました。

「第 ７ 回 ヨーロッパ国際ピアノコンクール 
in Japan」音楽学部 4 年 藤本敦子さんが
金賞と審査員特別賞のダブル受賞 !!

徳島キャンパス

　１０ 年以上前から徳島キャンパスでは周辺道路
を毎月 １ 日に学生・教職員が協力して地域清掃
活動を行っています。
　２０１6（平成 ２8）年度に新たに導入された「とくしまボランティ
アパスポート」制度と併せて、多くの履修学生・有志・教職員
が協力して前期（５ 月）・後期（１２ 月）全学地域清掃ボランティ
ア活動を実施しました。その活動が認められ、本年度、徳島市
の「みちピカ事業（徳島市アドプト活動）」に認定され、大学
周辺 4 か所に認定看板を掲示し、広く周知を図りました。その
活動内容を紹介します。

① 徳島市の「みちピカ事業」認定看板を設置しました。

② ５ 月 ３０ 日㈪（ゴミゼロの日）第 １ 回 全学地域清掃ボラン
ティア活動を実施しました。７ 時 4５ 分〜 9 時までの間、学
生 １１０ 人・教職員 ３０ 人併せて １4０ 人が参加しました。

③ １２ 月 ２１ 日㈬第 ２ 回 全
学地域清掃ボランティ
ア活動を実施、年末の
大掃除を兼ねて、学生
１8 人・ 教 職 員 ３０ 人 併
せて 48 人が ７ 時 ３０ 分
〜 8 時 ３０ 分までの間、
協力して清掃活動を行
いました。

徳島市の「みちピカ事業」に認定

徳島キャンパス

「ゴジカル！」に出演した藤本さん（前列右から ２ 番目）

みちピカ看板

ショパン作曲ノクターン（夜想曲）第 ２ 番を演奏

　「第 １７ 回 シーフード料理コンクール（全国漁業協同組合連合
会主催）」において、食物専攻 １ 年 𠮷岡千裕さんが「大日本水産
会会長賞」を受賞しました。
　シーフード料理コンクールとは、魚料理の良さを再発見するた
めに毎年実施されているもので「プロを目指す学生部門」と「お魚
料理チャレンジ部門」があります。今年の「プロを目指す学生部
門」のテーマは「私のお店で出したいお
魚の一汁一丼」でした。まず書類審査に
より全 ３,３５9 作品中 ２ 部門で計 １6 人が選
定、１２ 月 １１ 日㈰に実技審査が実施され、
𠮷岡さんの「まぐろの梅ちりめん丼」と「し
じみのみそ汁」が「大日本水産会会長賞」
を受賞しました。
　後日、徳島新聞・朝日新聞にも大きく
取り上げられました。

「第 １７ 回 シーフード料理コンクール」
短期大学部生活科学科食物専攻 １ 年
𠮷岡千裕さんが「大日本水産会会長賞」を受賞 !!

徳島キャンパス

　「ファッションクリエイションⅠ」の授業の一環で、２０１6（平
成 ２8）年 ５ 月にみずほ保育園（徳島市南昭和町）年長組の園
児に「こんな服あったらいいな！」というテーマで絵を描いて
もらいました。園児たちの夢がいっぱい詰まった絵を形にしよ
うと、生活科学専攻 １ 年生 9 人が制作に取りかかり、採寸や仮
縫い、試着と約 １ 年がかりで完成させました。ドレスの生地に
使用したのは同専攻 ２ 年生が卒業制作展の「ブライダルドレス

メイクⅠ・Ⅱ」で使用した残布
を使いました。完成したドレス
をプレゼントすると園児たち
は大喜び。その姿を見た学生
や教職員も心から嬉しい気持
ちになりました。その様子を
NHK 徳島放送局が取材してく
ださり、２０１７（平成 ２9）年 ２
月２日㈭の「NHKとく6徳島」、

「84５ ニュース」で放送されま
した。

短期大学部生活科学科生活科学専攻１年生が
保育園児の「こんな服あったらいいな！」を制作

徳島キャンパス

　「第 １ 回 スポーツ女子の食を支えるレシ
ピコンクール（ホームメイドクッキング×
RanRun 主催）」において、食物専攻 １ 年 
松浦彩佳さんが特別賞である「RanRun 読
者賞（Web 投票）」を受賞しました。
　スポーツ女子の食を支えるレシピコン
クールは今回が第 １ 回の開催です。今回
の課題は「水泳」で、全国から ５３ 作品応
募があり、第 １ 次審査を通過した １０ 作品
の中から、松浦さんの「サバ缶のドライカ
レー」が特別賞の「RanRun 読者賞（Web
投票）」を受賞しました。「RanRun 読者賞」
は、第 １ 次審査を通過した １０ 作品のうち、
一般の方が一番食べたいと思う料理を Web
で投票し、最も得票の多かった作品に与え
られる賞です。
　後日、徳島新聞にも掲載されました。

「第 １ 回 スポーツ女子の食を支えるレシピコン
クール」短期大学部生活科学科食物専攻 １ 年
松浦彩佳さんが「RanRun 読者賞」を受賞 !!

徳島キャンパス

完成したドレスを着てはにかむ園児たち

前列右から ３ 番目が𠮷岡さん

こんな服が
あったらいいなぁ

着てみたいなぁ

２０１6 年 １２ 月 ２７ 日㈫  徳島新聞

２０１７ 年 １ 月 １５ 日㈫  朝日新聞

２０１７ 年 ３ 月 ２ 日㈭  徳島新聞

１２ 月の清掃

多くの学生が説明会に集まりました

徳島文理大学部活動
応援チーム
・徳島文理大学連（阿波踊り）
・和太鼓部「億」　
・人形浄瑠璃部
・エイサー（エイサー団体沖縄
県人会ニライカナイ）

・ダンス部
・女子フットサルクラブ

特 集
躍動する徳島 文理大学生!

04-05_特集_徳島校.indd   すべてのページ 2017/03/22   14:34
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　「レインボーの会」は、2004（平成 16）年に理工学部ナノ物
質工学科の一期生が作ったボランティアサークルです。
　ものづくりと科学の楽しさを伝え、一緒に楽しむことを心が
けてきました。小学生だけではなく、未就学児や大人、障害を
もった人など老若男女すべての人が楽しめるように「キレイ」

「楽しい」「美味しい」など五感を刺激する活動にこだわってき
ました。100 人を超える歴代部員の活動の成果が「平成 28 年
度さぬき市社会福祉功労賞」の受賞につながりました。
　2014（平成 26） 年度はノンアルコールワインの商品化を実現、

この数年は「志度湾 “NOZOMI” プロジェ
クト」などの活動を行い、市民の認知度も
上がってきました。地元の清掃ボランティ
アグループや漁協と連携し、香川県の「川
と海のプロジェクト」にも参加しています。
　この写真は、さぬき市造田地区の方々と
造田小学校が協同して行っている「あじさい
まつり in 鴨部川」にて、鴨部川や下流の干
潟地域の川や海の状況を知ってもらう「水
辺の生き物展示」を行ったときのものです。

ボランティアサークル「レインボーの会」
「平成28年度さぬき市社会福祉功労賞」受賞！

香川キャンパス

　2016（平成 28）年 2 月、高松市石の民俗資料館で文学部の
学生による展覧会「残された石の声—石がつなぐ小豆島と大坂
城—」を見学し、感銘を受けました。そこで、私たちも展覧会
を開催したいと願い出て、2016（平成 28）年 6 月から先生方
の指導を受けながら学習・調査を行っています。テーマは「小
豆島産出花崗岩が江戸時代以降どのように流通したのか」。先
輩たちの展覧会に引き続くものです。近年確認された古文書等
から小豆島の石が各地で利用されていることが明らかになりつ
つあり、その実態について調査しています。
　2016（平成 28）年 8 月・9 月には、東京・京都・大阪へ調査
に行きました。東京では日本水準原点標庫、山王社の石鳥居、
江戸城石垣、皇居二重橋、京都では五条大橋、清水二年坂・南
禅寺・哲学の道の石敷、大阪では住吉大社の石橋などです。
　まだまだ展覧会開催に向けての課題は山積みですが、2018

（平成 30）年 2 月に文学部の学生による 8 回目の展覧会開催を
めざしています。私たち 3 人力を合わせてがんばっていますの
で、ぜひ展覧会にお越しください。この経験は学芸員資格の取
得に大変役立つことと確信しています。

私たち学芸員をめざしています！
文化財学科 2 年　倉橋和希・竹内詩織・美濃弥生

香川キャンパス

　2016（平成 28）年 12 月 11 日㈰に「王越・健康のつどい」
が香川県坂出市王越町で開催され、香川薬学部 2 〜 5 年生 18
人が坂出市薬剤師会が取り組む「残

ざんやく

薬（家にある飲み残した薬）
整理」や「こども薬局」に参加しました。
　「王越・健康のつ
どい」は、地元の住
民と薬剤師などの医
療・介護の専門家が
協力して取り組む健
康イベントで、学生
は地域の方々や多く
の専門家と接する中
で、薬剤師への期待
を受け止めたようで
した。

香川薬学部の学生が
「王越・健康のつどい」に参加

香川キャンパス

　理工学部河田研究室・森本研究室では、卒業研究の一環と
して NHK 学生ロボコンに取り組んでいます。今年は 1 台のロ
ボットを製作。やわらかいディスクを飛ばして高さや位置の異
なる 7 つの台の上に乗っているボールを落とし、さらに台の上
にディスクを乗せるという非常に難しい課題となっています。
　8 月下旬のルール発表後、試作と発射実験を何度も繰り返し
てロボットを製作、1 月下旬に行われた第 1 次ビデオ審査に応
募したところ、非常に高い評価で通過することができました。
第 2 次ビデオ審査（4 月下旬）を通過すれば 6 月の全国大会に
出場し、日本代表の
座をかけて他大学と
対戦することになり
ます。
　全国大会出場をめ
ざし、ロボットの改
良を進めています。

NHK 学生ロボコン 2017

香川キャンパス

　工学部（現理工学部）1 期生・3 期生の OB が中心となり「徳
島文理大学硬式野球部 OB 会」を発足し、2015（平成 27）年
度に大学より認可を受けました。OB/OG が在学当時、勉学や
野球に思い切り打ち込めたことに感謝し、現役部員をサポート
するために用具を寄付してくれています。
　2016（平成 28）年 10 月 23 日㈰には第 2 回目の交流戦と総会を
実施しました。OB/OG・現役選手・指導者が一緒にプレーし、
OB/OG の当時の懐かしいエピソードや現役部員のリーグ戦の
話題などで盛り上がりながら交流を深めることができました。
　大学のさらなる発展や硬式野球部の上位リーグへの進出を祈
念し、第 3 回目の交流戦・総会での再会を約束しました。

硬式野球部  OB 会との交流戦

香川キャンパス

　香川県主催の「女子学生による私の未来発見事業」において、
香川薬学部と理工学部ナノ物質工学科の合同チーム「Science 
Women」が、最優秀賞の栄誉に輝きました。
　この事業は香川県内の大学や短大、高等専門学校の女子学生
が自身の手本となる県内で活躍する女性にインタビューし、動
画を作成するもので、自らが社会人になった時の目標・ロール
モデルを発見し、男女共同参画や女性活躍推進の理解を深めて
もらうことを目的としているものです。「Science Women」
が撮影対象とした方は、本学の卒業生で 2016（平成 28）年に
日本人初の「ロレアル・ユネスコ女性科学賞 －国際新人賞」
を受賞された向井理紗さん（現在、米国ニュージャージー医科
大学留学中）です。白血病の発症機構の解明に貢献し、国際的
な科学賞を受賞した先輩に女性科学者としての生き方や志に
ついてインタビューし、動画を制作しました。2017（平成 29）
年 4 月 25 日 ㈫ に
はチームリーダー
である香川薬学部
3 年の丸岡 優さん
が香川県職員とと
もに内閣府男女共
同参画推進連携会
議に出席し、受賞
した動画を発表す
る予定です。

「女子学生による私の未来発見事業」最優秀
賞受賞、内閣府男女共同参画推進連携会議で
発表決定！

香川キャンパス

交通安全の呼びかけ

　香川キャンパスでは「地域に根ざした大学づくり」の一環と
して、毎年「秋の交通安全週間」に合わせ、学生会執行部と杏
樹祭実行委員による交通安全キャンペーンを実施しています。
　従来は学内での活動でしたが、本学のもつ若い人的資源を地
域にいかそうと、学外の取り組みへと成長していきました。さ
ぬき市市民部生活環境課と香川県さぬき警察署との連携で、ド
ライバーにキャンペーングッズや本学作成の「交通安全宣言」
のチラシなどを配布し、交通安全の大切さを呼びかけています。
　残念ながら 2016（平
成 28）年度は降雨のた
めやむなく中止となり学
内での実施となりました
が、学生にとって地域の
人々と触れあうよい機会
でもあるので、今後も継
続していきたいと思って
います。

秋の交通安全キャンペーン
学生会執行部  杏樹祭実行委員

香川キャンパス

浜田香川県知事から表彰を受ける

「Science Women」のメンバー

東京・江戸城の石垣調査

東京・千代田区永田町にある

日本水準原点標庫の調査
ディスカッション風景

練習風景（ディスク装填中）

食堂にて交通安全の呼びかけ

さぬき警察署での活動

「あじさいまつり in 鴨部川（於 造田小学校）」にて「水辺の生き物展示」
残
ざんやく

薬整理を手伝う学生たち

       躍動する
徳島文理大学生!

特集
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教員の活躍教員の活躍

　2015（平成 27）年にタイ王国第三王女をお迎えし、ア
ジア植物化学協会設立記念国際シンポジウムを開催したの
に 引 き 続 き、2016（ 平 成 28） 年 9 月 1 日 ㈭ か ら 4 日 ㈰ ま
で、むらさきホールおよびアカンサスホールにおいてアジア
植物化学協会が主催、アメリカ天然物社（Natural Product 
Communication Inc.）が共催し、筆者が組織委員長、NPC
の Dr. P. K. Agrawal 氏が副組織委員長として日本薬学会、日
本農芸化学会、日本生薬学会、日本油化学会、日本香料協会、
日本ハーブ療法協会、日本蘚苔類学会、マレーシア天然物協会、
フィリピン天然物協会、徳島文理大学、徳島新聞社の協賛をえ
て、国際シンポジウム：天然物の未来 2016 徳島 （International 
Symposium on Natural Products for the Future 2016：
ISNPF 2016 Tokushima）が外国人 125 人を含む ３80 人の参
加者を迎えて盛大に開催されました。
　基調講演者として抗コレステロール治療薬、心筋梗塞、脳梗
塞予防薬、メバロチン（スタチン系医薬品）の発見者、東京農
工大学特別栄誉教授　遠藤 章先生（アルバート・ラスカー賞、
日本国際賞、文化功労章、ハインリッヒ・ヴィーラント賞、ウ
オーレン・アルバート賞、マスリー賞、農芸化学賞、東レ科学
技術賞等受賞）をお迎えし、また国際雑誌 Phytochemistry、
Planta Medica, Planta Medica Letters 各編集委員長、日
本油化学会元会長、アメリカ植物化学協会元会長、ポーラン
ド・ルブリン医科大学学長、副学長列席のもと、国際的に著名
な ３5 人の天然物学者をお招きし「天然物の過去、現在、未来」
をテーマに特別講演 18、招待講演 17、一般講演 ３7 とポスター
発表 81 を行いました。

間 ３ 兆円の売り上げのある抗コレステロール、スタチン系の医
薬品の発見からその応用に至るまでの歴史を美しいスライドを
使われ、学生にも分かりやすい丁寧な英語でご講演いただき、
万雷の拍手が鳴りやみませんでした。
　特別講演の中から興味ある講演を 2、 ３ 上げると G. Cordell

（Nat. Prod. Inc. USA）はこれからの伝承薬学、生薬学、薬
用植物学、農芸化学研究に大量の溶媒や試薬を使うことなく水
や二酸化炭素を使った持続性クリーン（グリーン）化学が必須
であると強調しました。ニンニク成分が最強の殺ダニや骨肉腫
に対して抗ガン活性を示すこと、ニューカレドニア産固有植物
の精油が家畜に寄生するダニに対し強い殺ダニ効果のあること
が示されました。GC, GC/MS などの機器を自動車に搭載し
て山地にでかけ、その場で新鮮植物精油をえて直ちに香気を分
析する方法が提示され、新鮮かつ迅速な香気成分分析が注目さ
れました。
　中国の国家秘密で研究されていた前述のクソニンジンの抗マ
ラリア薬アルテミシニンの発見は、セルビアの化学者が 1960
年代に中国よりいち早く、arteaminnuin という名前で単離構
造決定されていたことから、同じ研究でノーベル賞を受賞され
た Y. Y. Tu 教授と一緒に同賞がセルビアの研究者にも授与さ
れるべきであるが、同賞は ３ 人以上に授与されないので残念で
あったと、ユーモアを交えながらその発見の歴史が披露され、
参加者に強烈な印象を与えました。
　筆者は「高砂香料工業 KK」との共同研究によるゼニゴケ類
からのシソの重要香気成分ぺリラアルデヒドの大量生産と特殊
な苔類の香気、辛味、苦味物質の特許化、ゼニゴケ培養による

　最近、天然物質の単離・構造決定、全合成研究が少なくなっ
てきたと危惧されていますが、2015（平成 27）年、大村 智先生、 
Dr. W. C. Campbell の土壌微生物からの新規抗寄生虫薬、イ
ベルメクチンおよび Dr. Y. Y. Tu の中国薬用ヨモギ属クソニン
ジンからの抗マラリア薬、アルテミシニンの発見により 2015

（平成 27）年にノーベル生理学・医学賞を受賞され、天然物の
重要性が全世界に知れわたりました。天然物研究を過去、現在
から学び、特にこれから ３0 年先を見据えた生物活性物質の単
離・構造・生物試験、構造活性相関、精油化学、全合成、生合
成、分子生物学、バイオテクノロジー、化学生物多様性、化学
生態学、薬理学、生薬学、農芸化学研究のあり方を討論する場
として、本シンポジウムが組織されました。
　8 月 ３1 日㈬にはパークウエストンホテルで Get-together 
Party が開催され、企画監である村崎文彦先生の流暢な英語で
の歓迎の挨拶に続き、内外の参加者はスダチかけチリメン入り
大根おろし、イチジクの和え物、竹ちくわ、半田そうめんなど徳
島名産に歓喜し、旧友との会談は 21 時を回るまで続きました。
遠藤先生ご夫妻も最後まで大勢の参加者と談笑されました。
　翌 9 月 1 日㈭は大輪の紅白胡蝶蘭が飾られたむらさきホール
で、本学音楽学部学生 4 人がサキソホーンによるクラシックと
ルパン三世、津軽海峡冬景色を演奏し、次いでオープニングセ
レモニーには、遠藤先生ご夫妻、ルブリン医科大学学長 Drop
教授と副学長 Dalek 教授、Kazimierz 教授、株式会社河野メ
リクロン社長、当大学桐野学長および Agrawal 氏をお迎えし、
筆者、学長、Agrawal 氏の歓迎の挨拶があり、直ちに遠藤先
生の基調講演が始まりました。先生は現在臨床医薬品として年

筋肉弛緩、抗肥満ビスビベンジルの大量採取等について概説し
ました。苔類は個体が小さいが、多量の二次代謝物を含有し培
養も容易であり、まさに微生物代謝物とともに Sustainable 
natural products として良い材料といえます。
　バンケットは 9 月 2 日㈮、グランヴィリオホテルで阿波
踊り悠久連をゲストに迎え、Phytochemistry 編集委員長、
N. Lewis 氏の昨年のアジア植物化学協会発足シンポジウムの
スライドショーを皮切りに、村崎理事長から寄贈された徳島文
理大学製赤白ワインの乾杯で始まりました。悠久連のダイナ
ミックな男踊りと優雅な女踊りに外国人参加者も加わり、さら
に筆者の孫たちまで飛び入りして会場一杯の総踊りになり、バ
ンケットは熱気に包まれました。優秀ダンサーに G. Cordell, 
V. Butterweck 教授、 Mrs. Agrawal さんが選ばれました。
　9 月 4 日㈰はポスター賞の発表があり、金賞が E. Hnawia

（Univ. New Caledonia）に、銀賞は S. Mori（京都大）、K. Okuda
（長崎大）、J. X. Pu （Kunming Inst. Bot. China）、I. Slacanin 
（labo Slac, Suisse）、D. Ueda （新潟大）、T. Yanagimoto 
（ 徳 島 文 理 大 ） が 受 賞 し ま し た。 次 い で 筆 者 に 対 し て、
Dr. P. K. Agrawal から天然物化学の国際的貢献によりアメリ
カ天然物雑誌『Nat. Prod. Commun. 特集号（7・8 月号）』の
披露と授与式が盛大に開催されました。この雑誌には内外から
80 報の高品質の論文が特別掲載されています。 
　エキスカーションは 9 月 4 日㈰午後から藍住町の藍の館にて
各々オリジナルのハンカチや Tシャツを藍染めし、その後日
本屈指の洋ラン栽培販売会社、株式会社河野メリクロンを訪問
し、蘭エキス入り素麺と天ぷらをいただきながら、絢爛豪華な
洋ラン、シンビジウム、胡蝶蘭の鑑賞に浸った半日でした。
　会期中は台風も東にそれ、幸いにも 5 日間快晴に恵まれたシン
ポジウムでした。最後に本シンポジウム開催に際して協賛をい
ただいた各学会、企業および個人の方々、当大学各施設の貸与や
徳島文理大学製赤白ワインを提供していただいた村崎正人理事
長、歓迎の挨拶をいただいた桐野 豊学長、村崎文彦企画監、P. K.  
Agrawal 博士に心よりお礼を申し上げます。本シンポジウムの
内容や当大学の施設や大学風景画は各参加者が Facebook や
LinkedIn に投稿され、世界中に配信されています。今回のシ
ンポジウムで当大学学生や若手教員が口頭、ポスター発表し、
内外の研究者と議論して未来を見据えた天然物化学研究成果全
般の財産を共有していただいたものと確信しています。

「国際シンポジウム：天然物の未来 2０１６ 徳島」への参加者

国際シンポジウム：
天然物の未来2０１６徳島を開催して
生薬研究所　所長　浅川義範

（International Symposium on Natural Products for the Future 2016：ISNPF 2016 Tokushima）

Get-together Party で歓迎の挨拶をされる企画監 村崎文彦先生

08-09_浅川教授.indd   すべてのページ 2017/03/22   14:33
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学内の動き教員の活躍

　近年、日本の沿岸に自生する海藻が激
減していることを皆さんはご存知でしょ
うか？　最近ではアオサノリ1 をはじ
め、徳島名産のスジ青ノリやワカメなど
の養殖にも深刻な影響をあたえており、
それらの水揚げ量は減少の一途を辿って
います。2 このような背景には、日本海
域の海水温の上昇やミネラルバランス等

の変化が影響していると考えられてきま
したが、私たちの研究グループは藻類に
付着するバクテリアの影響を視野に入
れ、それらが産生する藻類成長因子3 を
活用した新たな海藻養殖技術の開発に取
り組んできました。そして付着バクテリ
アの一種（YM2-23 株）が産生する緑
藻類成長因子を化学的に不斉全合成（ス
キーム 1）4 し、最近、それを利用したア
オサノリの完全無菌化種苗の作成（写真
1）と最終生体までの完全養殖（写真 2）
に成功しました。
　最終生体への養殖実験は、徳島大学水
圏教育研究センターの浜野龍夫先生、岡
直宏先生、高知大学海洋植物学研究室の
平岡雅規先生のご協力を得て、鳴門ウチ
ノ海や土佐湾沖の汲み上げ海水を利用し
ましたが、いずれの海水を用いても極め

　今春、本学と中央大学（東京都八王子
市）との間で、学生交流に関する協定が
結ばれる予定です。
　中央大学は、学部・大学院を併せて約
26,000 人の在籍学生（法学部通信課程
を除く）を抱える総合大学です。理工学
部以外は文系の学部ばかりですが、特に、
法学部と法科大学院は司法試験合格者を
多数輩出していることで有名です。協定
締結により、本学学生たちは中央大学法
学部の夏期集中講義を受講できることに
なり、学びの幅が一層広がることになり
ます。また、期間限定で「都会のキャン
パスライフ」を体験することも可能にな
ります。
　一方、本学は中央大学からの受講生を
受け入れるために、薬学部・保健福祉学

徳島文理大学産アオサノリの養殖をめざして
〜藻類成長因子を活用した画期的種苗生産技術の開発と陸上養殖への応用〜　　　　薬学部（薬品製造学教室）准教授  山本博文

　NHK の番組「ブラタモリ」の 2017（平成 29）年 1 月 21
日㈯放送「こんぴらさん」特集の回に香川キャンパス教務部
長  丸尾 寛先生が出演しました。
　「こんぴらさん」の名で知られる、香川県琴平町の金刀比羅
宮。江戸時代から、海上交通の守り神として厚い信仰をうけ
たこの神社。麓から本宮まで 785 段の長〜い石段を登る参拝
客は、今も年間 300 万人を超えます。でも一体どうして人は、
四国の山の中にある「こんぴらさん」をめざすのでしょう？
　香川県の近世・江戸時代の地域史が専門の丸尾先生が、タ
モリさんに解説しながらその秘密に迫りました。

香川キャンパス教務部長  丸尾 寛先生
NHK「ブラタモリ」に出演 !!

タモリさん、近江友里恵アナウンサーと一緒に石段を上る丸尾 寛教務部長（右）

中央大学（東京都八王子市）との連携協定　― 夏期集中講義「医療と行政」の開講企画について ―

教職課程演習室教員養成研修後の自由討論

中央大学 多摩キャンパス

て良質なアオサノリを養殖できることが
分かりました。この開発した一連の技術
を用いれば、これまでの天候や気候に左
右される養殖から脱却した全く新しい陸
上での通年養殖が可能です。今後は規模
を拡大し、徳島県や高知県の地域活性化
事業の一環として、徳島文理大学産アオ
サノリを養殖したいと考えています。
　本研究活動を通じて、自然生命現象に
与える有機化合物の重要性や可能性を再
認識することができました。今後も社会
貢献へとつながる基礎研究をモットー
に、研究活動を通じたさまざまな経験を
本学の学生と共有することで、広い視野
をもった人材の育成に努めていきたいと
考えています。

【補足説明、参考文献】
１. アオサノリは「学名：Monostroma nitidum ヒト

エグサ（一重草）」をあらわす一般名で、三重県で
は「あおさ」、沖縄では「あーさー」、高知県では

「四万十のり」とも呼ばれる。近年では、血圧降下
作用や中性脂肪を効果的に抑制する D- システノー
ル酸を豊富に含有することから健康食品としても
注目されている。

２. 高知県の四万十川下流域では 2005 年以降、四万十
のりの収穫量が全盛期の 1/5 以下まで減少。アオ
サノリの水揚げ量全国 1 位の三重県においても、
1970 年代をピークに、現在では当時の 1/3 にまで
減少。

３. Isolation of an Algal Morphogenesis Inducer 
from a Marine Bacterium. Science 2005, 307, 
1598.

４ . Total Synthesis of (-)-Thallusin: Utilization 
of Enzymatic Hydrolysis Resolution. The 
Journal of Organic Chemistry, 2014, 79, 8850-
8855.

　1983（昭和 58）年、香川キャンパス
に文学部創設と同時に教員免許取得課程
も開設されました。これまで中学校・高
等学校の国語科・英語科・社会科各教科
の教員を多数輩出し、全国各地で活躍し
ています。
　教員免許を取得するためには、教科に
応じて日本文学科・英語英米文化学科・
文化財学科、各学科ごとの専門科目や関
連科目に加えて、教職免許専門科目を別

文学部中央研究棟に「教職課程演習室」設置

途修得する必要があります。さらに、教
員採用試験に合格するために、文学部で
は授業に加えて教育指導案作成や模擬授
業の指導を行い、採用試験対策も怠りな
く実施しています。
　文学部では 2015（平成 27）年度から
コース制を設定して、教員養成の位置づ
けを明確にしました。その一環として、
この度「教職課程演習室」を文学部中央
研究棟に設置し、今まで既存の講義室や

研究室で行ってきた学習支援を、新しく
設置した舞台に移すこととなりました。
室内に中学校・高等学校と同じような机・
椅子・教卓・黒板を整えて学校現場に近
似した環境とし、今後学生たちは今まで
以上に実戦感覚で切磋琢磨し、教育実習
にも円滑に臨んでいけることでしょう。
この部屋で研鑽を積んだ学生たちが、教
壇に巣立ってゆく姿が目に浮かぶようで
す。

部および総合政策学部の教員が共同で新
たな科目「医療と行政」を 2017（平成
29）年 8 月 7 日㈪〜 10 日㈭に徳島キャ
ンパスで開講する予定です。医療の現場
で何が問題になっているのか、行政がそ
うした問題にどのように取り組んできた
のかについて、独立行政法
人徳島病院副院長や小松島
市長など豊かな経験を有す
る教授陣が、解説を加えま
す。少子高齢化が進み国民
の医療費が増大し続けてい
る日本において、医療の政
策課題に応えうる人材とな
るために不可欠な知識を提
供することになります。さ
らに、災害医療や過疎地域

医療など本県ならではの課題への先進的
取り組み紹介は、受講生（本学学生も履
修可能）の知的興奮を呼ぶことでしょう。
　なお、希望者には阿波踊り体験、大塚
国際美術館見学などの課外活動を実施す
ることを検討しています。

山本博文 准教授

写真 1　アオサノリの無菌種苗

  写真 2　アオサノリ種苗の陸上養殖

  スキーム 1　藻類成長因子の化学合成
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学内の動き学内の動き

　徳島文理大学附属幼稚園と徳島文理小
学校の保護者会主催の「むらさきホール
音楽会」が 2017（平成 29）年 2 月 24 日㈮、
徳島キャンパスのむらさきホールで行わ
れました。徳島文理小学校の児童 1 〜 6
年生は授業の一環として、また徳島文理
大学附属幼稚園の年中・年長組の園児も
一緒に徳島文理大学ウインドオーケスト
ラの演奏を鑑賞し、また多くの保護者も
一緒に参加いたしました。

　本学が毎年 7 月に実施する「日本語・
日本文化研修プログラム」では、来日す
る外国人留学生を受け入れ、交流するホ
ストファミリーを募集しています。
　1 人暮らしの方を除く徳島市近郊に在
住の方で、国際交流や外国人との交流に
ご興味のある方なら、どなたでも申し込
み可能です（原則 1 家庭 2 人）。
　今年で 5 年目を迎える本プログラムで
は、台湾・韓国にある本学学術協定校や
高大連携校から、大学生や高校生がそれ
ぞれ 12 日間徳島に滞在し、日本語や日
本文化を学習します。
　ホームステイは、研修期間中の週末の
1 泊 2 日、日本の家庭に滞在し、生きた日
本語・日本文化に触れ、真の国際交流を
体験してもらうことを目的としています。
　参加する留学生や受け入れ期間は次の
とおりです。

ホストファミリー大募集 !!　―台湾・韓国の留学生との交流―

徳島文理大学附属幼稚園・徳島文理小学校保護者会主催「むらさきホール音楽会」開催
徳島文理大学ウインドオーケストラの演奏で子どもたちを楽しませる

イモトとピコ太郎に扮する学生たち アンコールで会場は大盛りあがり！

　音楽学部の板東久美教授の指揮で始
まった音楽会の曲目は「ライオンキン
グ」と昨年大ブレイクした星野 源さん
の「恋」の 2 曲で、親しみやすい曲ばか
りとあって園児・児童とも曲に合わせて
口ずさんだり踊ったりと楽しんでいまし
た。
　また、オーケストラの楽器紹介では、
音楽学部の学生たちが子どもたちに楽し
んで覚えて帰ってもらおうと、キャラク

ターに扮して奮闘し、ホール内から子ど
もたちの笑いがあふれていました。アン
コールは再度「恋」を演奏し、会場は総
立ちとなりました。
　幼少期から一流のホールでオーケスト
ラを聴くという「本物に触れる機会」が
あり、音楽学部のウインドオーケストラ
もそれにこたえて演奏するという総合学
園ならではの素晴らしい取り組みとなり
ました。

ウインドオーケストラの演奏に聴き入る園児・児童

ホームステイ先で地域の方と交流する留学生

申し込み・お問い合わせは、徳島キャンパス国際部国際交流グループまで　　TEL：088-602-8001　E-mail：kokusai@tks.bunri-u.ac.jp

留学生を出迎えるホストファミリー

大学生コース

◎ホームステイ期間
　2017 年 7 月 8 日㈯〜 7 月 9 日㈰
【台湾】（各 3 人）

・中山医学大学　・大仁科技大学
・義守大学　　　・逢甲大学
・開南大学　　　・淡江大学

【韓国】（各 5 人）
・檀國大学校　　・水原大学校
・水原科学大学校

（計 33 人）

高校生コース

◎ホームステイ期間
　2017 年 7 月 22 日㈯〜 7 月 23 日㈰
【台湾】（各 10 人）

・新民高級中学　・樹徳家商職業学校
【韓国】（10 人）

・安山江西高等学校
　（計 30 人）

アカンサス会　支援金をいただいた方の氏名一覧
——————————————————アカンサス会員（敬称略）——————————————————

あ　明石由美子
い　伊元　信治

石川　慎也
石川　弥加
犬伏　知子
入野　恵子

う　上岡　　愛
え　榎内　光子

遠藤真由美
お　大石　憲子

大久保純子
大谷　知加
大橋　宏海
岡　　佑亮
岡坂　実成
岡元　瑞浩

岡山千賀子
小川　直子

か　加計　純子
樫本　生子
河野真由美

く　久保登美子
鞍田　典昭
藏本　英司

こ　郡　　通子
児玉　祐子
後藤志津香

さ　阪本　義晴
里見　直彦

し　七條　ちえ
す　鈴木小百合
そ　祖川　絵美

た　髙田　真弓
武市　久恵
田中　裕子
為保　敏江

と　床桜　郁子
な　長尾久美子

中野　　優
長濱　太造

に　西山　澄恵
丹生　光子

は　橋本　君代
ひ　廣瀬　和美

廣瀬　勝盛
廣瀬　孝子

ふ　藤田　義彦
藤巻　　晃

藤巻　純子
ほ　細谷　光子
ま　前田　佳子

松下　純子
松下　伸子
松田幸一郎
丸岡　　聡

み　三浦安里沙

三木　茂子
道上　紀子

も　森　みずほ
守下　裕美
森田　敏子

や　山本　和弘
よ　横川麻那実

◆大学
千田　彰一（副学長・保健福祉学部臨床工学科 教授）
的場　秀樹（人間生活学部人間生活学科 教授）
生島　博之（人間生活学部心理学科 教授）
中島富美子（人間生活学部心理学科 教授）
安賀　早紀（人間生活学部心理学科 助手）
久武　奈央（人間生活学部食物栄養学科 実験助手）
赤木　正明（薬学部薬学科 教授）
小田　正枝（保健福祉学部看護学科 教授）
相良　安信（保健福祉学部理学療法学科 教授）
畠中　泰司（保健福祉学部理学療法学科 教授）
坂東　義教（保健福祉学部診療放射線学科 教授）
吉村　好之（保健福祉学部診療放射線学科 教授）
高見　千恵（保健福祉学部看護学科 准教授）
黒田　裕子（保健福祉学部看護学科 准教授）
田村　博之（一般総合 社会 准教授・香川キャンパス学生部 副部長）
藤村　哲也（理工学部電子情報工学科 教授）
天野　親男（理工学部電子情報工学科 実験助手）

（平成 29 年 3 月 10 日現在）

※卒業生でない本学の教職員で、同窓会に入
会していただいた方や奨学金の趣旨に賛同
し、支援金を寄付していただいた方。

100 万〜 ………………… 1 人
10 万〜 49 万 …………… 1 人
5 万〜 9 万 ……………… 3 人
1 万〜 4 万 …………… 87 人
合計	 ……………………	92 人

記載
アカンサス会員 ……… 63 人
特別会員等 …………… 21 人
合計	 ……………………	84 人

匿名	 ……………………	8 人

　2016（平成 28）年度末　退職者一覧

岩田　　誠（香川薬学部薬学科 教授）
横田ひとみ（香川薬学部薬学科 教授）
栗生　俊彦（香川薬学部薬学科 講師）
栗田　拓朗（香川薬学部薬学科 講師）

◆短期大学部
笹倉　潤次（商科 准教授・入試広報部 副部長）
中山　義幸（言語コミュニケーション学科 准教授

全学共通教育センター長） 

◆事務職員
國東　幹司（本部経理部 副部長）（平成 29 年 4 月 30 日付）

後藤志津香（徳島 ･ 保健センター 事務職員）
吉田貴和子（香川 ･ 学生部学生支援グループ長）
松高　賢策（徳島 ･ 学生寮長）（平成 29 年 4 月 30 日付）

松高　悦子（徳島・学生寮 寮監）（平成 29 年 4 月 30 日付）

—————————特別会員等（敬称略）※—————————

い　池田　博昭
う　氏原友三郎
か　梶山　博司

柏原　達弘
亀井きみ江
河口　雅子

く　黒澤　良輔

こ　後藤　立夫
さ　佐藤　一雄
し　白畑　孝明
せ　千田　彰一
た　武田　紘一
な　中川　敏弘
に　二宮　昌樹

は　原井　俊典
ふ　藤代　民子
ま　増本佐優美
み　三谷　健二

三橋謙一郎
宮澤　　宏

も　森岡　英之
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内定式

内定式

内定式

大学３年・短大 1年 大学 4年・短大 2年

10月 11月 12月 1 月 2 月 3 月 4 月 5 月 6 月 7 月 8 月 9 月 10月

〜 2012年3月

2013年3月
〜 2015年3月

2016年3月

卒業年次

採用スケジュールの変遷

2017年3月 採用広報開始
（会社説明会、エントリー）

過去最短
（３ヵ月間）

採用広報開始（会社説明会、エントリー）

採用広報開始
（会社説明会、エントリー）

内定式

選考開始（面接等）

選考開始（面接等）

選考開始
（面接等）

採用広報開始
（会社説明会、エントリー）

選考開始（面接等）

求人企業数推移（各年度末現在）
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7138
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2068

8486

2014年

5071

9946

13649UP!!

徳島キャンパス 就職支援部
1514

◉平成 29 年度の就職スケジュールは
　平成 28 年度と同様
　少しでも早く優秀な学生を採用したい企業と就
活（就職活動）が学業に支障をきたさないように
してほしいと考える大学。この両者の間で就活ス
ケジュールは昔から前倒し、後ろ倒しを繰り返し
てきました。
　2016（平成 28）年 3 月卒、いわゆる「16 年卒」
の学生の就活では、経団連（経済団体連合会）が
指針で選考解禁を 4 月から 8 月へ「後ろ倒し」し
ました。しかし、方針がまたも変わり「17 年卒」
の解禁時期は 6 月に「前倒し」になりました。そ
して「18 年卒」も「17 年卒」と同様に、広報活
動が 3 月から、選考活動が 6 月から、内定日が
10 月からになりました。
　「16 年卒」の就活においては、経団連非加盟の
企業を中心に指針に従わない企業が相次ぎ、イン
ターンシップや企業セミナーなどの名目で 3 年次
から学生に接触し、採用活動の一部とする（かつ
ての青田買いと類似）企業も現れました。また、
中小企業が大手企業の選考に先行して採用活動を
展開し、その後に大手企業が内定出しを行ったこ
とで、大量の内定辞退者が生まれる結果となりま
した。そのため、内定を出した学生に以降の就職
活動を終えるよう働きかける行為、いわゆる「オ
ワハラ」（就活終われハラスメントの略）が問題
となり、就職戦線の混乱に一層拍車を掛けました。

「16 年卒」の就活で、採用の「早期化」「長期化」
「複雑化」を招いたことから「17 年卒」方針が変
更されたわけですが、まだまだ解決にはほど遠い
状況です。

◉これからの見通し
　選考開始が 8 月から 6 月へと「2 カ月」前倒し
になったことで「17 年卒」の就活は次のように
変わりました。
　まず、中小企業の選考ですが、今までどおり 3
〜 4 月に始まり、内定出しのピークが 5 〜 6 月に
なりました。従って「17 年卒」の就活は、中小
企業の内定出しのピーク時期と大手企業の選考時
期とが重なり、5 〜 6 月が最も過密な状況になり
ました。「18 年卒」の就活は、中小企業との競合
で、大手企業の選考のペースがさらに早まること
も考えられます。
　また、広報活動開始から選考開始までの期間が
過去最短の 3 カ月となり、エントリーから面接ま
での期間が大幅に短縮されます。このような「超々

これからの新卒採用と本学の就職支援
短期」の就活に臨むに当たっては、事前の準備や
スケジュール管理が大切になります。自己管理の
できない学生にとってはさらに厳しい状況になり
ます。

◉学生の皆さんに望むこと
　「17 年卒」の就活を振り返ってみると、早くか
ら準備を始めたことでいくつも内定を獲得した学
生がいた反面、いつまでも内定をもらえない学生
が増加し、いわゆる「二極化」が進みました。
　私たちから見ても「たくさん獲得した学生」と

「もらえない学生」とは人物的にも能力的にも大
差はないように見えます。しかし「自己分析」や「エ
ントリーシートの作成」を早くしてスタートダッ
シュをうまく切った学生と、のんびり構え準備不
足となり、実力が発揮できなかった学生とは、想
像以上に大きな差がついてしまいました。企業側
からも「企業研究」「自己 PR」不足が目立つと
指摘がありました。さらに選考基準はあとの試験
になるほど難しくなっているように感じました。
あとになればなるほど内定をもらいにくくなって
いる、まさに「先手必勝」の状況です。
　また、学生と企業の間に意識のずれがあります。
大手就職活動サイト “リクルートキャリア” の調
査によると、企業が採用基準で重視する項目とし
て、「人柄」「自社への熱意」「今後の可能性」に続
いて「適性検査」「専門性」「成績」があげられてい
ます。一方学生がアピールしている項目は、「人柄」

「アルバイト経験」「その企業への熱意」の順です。
　要するに企業は「わが社のために何をしてくれ
るのか」を期待しているのに、学生は「○○な経
験をしました」と胸を張っています。学生が自分
の経験をどのように会社の利益に還元するかとい
うところまで踏み込んで話せないと「使えないヤ
ツ」ということになってしまいます。とにかく思
い込みだけの就活では結果はついてきません。実
情をしっかりと踏まえた対応が必要となります。
　さらに、これまでは企業の採用選考において大
学時代の自主的な活動や経験を重視し、学業成績
にはあまり重きを置かない傾向にありましたが、
最近経済同友会の提言にもあるように、学びの重
要性が再認識され始めています。「学業面」につ
いても、とても一夜漬けで対応できるものではあ
りませんので学生の皆さんは今まで以上の計画的
ながんばりが必要です。

◉本学の就職支援
　「第一印象は会った瞬間に決まる」や「見た目

が 9 割」などと言われる中、面接で好印象をもっ
てもらうためにはやはりノウハウがあります。皆
さんの周りには経験豊富な先生方や職員がたくさ
んいます。そういう指導者に頼るところは頼る、
自分でやるところは自分でやることというメリハ
リが大切になります。「のんびり」と構えて手遅
れとならないために、まずは就職支援部を気軽に
利用することから始めてください。
　本学では徳島キャンパスに 10 人、香川キャン
パスに 4 人の正規職員が配属され、年間延べ 6,633
回の相談件数をこなしています。教員・保育士を
めざす学生には教員養成対策室の正規職員 4 人が
対応しています。また、必要に応じて商工会議所
や地域支援センターなど行政のジョブサポーター
も相談に応じるなど、本学の支援体制はきめ細か
く充実したものになっています。
　このような状況の中で、徳島キャンパスでは今
年も 3 月 4 日㈯・5 日㈰に学内合同企業説明会を
実施しました。参加した企業様は 280 社、学生
数 922 人と大規模な説明会になりました（写真参
照）。4 月 22 日㈯には香川キャンパスでも開催し
ます。また、集団討論や適職診断等のセミナーを
増やし、小規模や単独での学内企業説明会の取り
組みも強化しています。
　さらに、2017（平成 29）年度の計画は就活の
現状を踏まえ、内容をより実践的なものへと見直
しを図っています。また、本格的な就職支援の開
始時期を 3 年生（短大 1 年生）当初から早めると
ともに、2016（平成 28）年度から広報活動開始
直前のセミナーを新たに設けました。
　このように、就職支援部では学生への支援を充
実させることで、就職率や満足度の向上をめざし
ています。とにかく、まずは就職支援部へ気軽に
顔を出すことから始めてください。

【香川キャンパス　就職支援部】

★就職内定先をめざしたきっかけ、その職種を選んだ理由を教
えてください。

自分の研究している分野の知識、経験をいかせる仕事、そしてゴム製品の試作・試
験業務、設計業務、原価低減業務、見積業務など幅広い業務を行えることからこの
企業を選びました。ゴムにはさまざまな性質があり、無限大の可能性を秘めています。
そのような未知の製品づくりに関われることにやりがいがあると思ったからです。

★就職活動で苦労したことを教えてください。 
履歴書やエントリーシートの作成にすごく苦労しました。志望動機、自己 PR、趣味・
特技など自分自身のことだから「簡単に書けるだろう」と思っていました。しかし、
いざ書き始めると全く言葉が出ず、読み手に伝わりにくい文章でしたので、就職支
援部の方々にアドバイスをいただき、ひたすら文章作成の練習をしました。

★教員や職員のサポートはいかがでしたか？　エピソードがあ
りましたら教えてください。

就職支援部の方々のサポートは素晴らしいと思います。履歴書やエントリーシート
の添削、面接練習など親身になって対応していただきました。

★社会人になってからの目標を教えてください。
「徳島文理大学の学生を採用して良かった！」と思っていただけるような立派な社
会人になることが目標です。香川キャンパスから採用されたのが初めてということ
もあり、後輩たちが私の後に続けられるようにがんばりたいと思います。

★後輩へ実体験を元に就職活動のアドバイスをお願いします。
学生時代のうちに多くの友人を作り、色々なタイプの人と出会ってください。人と
の出会いは自分を成長させてくれます。また、たくさんのことにも挑戦し自分にし
かない経験を作ってください。そういった出会いや経験は自分の夢にも繋がり、就
職活動時に役立つと思います。そして就職はゴールではありません。就職してから
がスタートだと思ってください。そのためにもさまざまな視点から企業を見て、自
分が興味をもてるやりがいのある仕事を探してください。

中野　達明
（徳島県立徳島科学技術高等学校出身）

【香川キャンパス】
理工学部ナノ物質工学科 4年
株式会社十川ゴム（技術職）

内定者

★就職内定先をめざしたきっかけ、その職種を選んだ理由を教
えてください。

幼いころに音楽を通じて徳島県の交通安全運動などの行事で演奏している警察音楽
隊を知り、そこから警察官という仕事に興味をもちました。インターンシップに参
加した時や説明会などで徳島県警で実際に働かれている方が経験した事件や事故に
対応した話を聞き、改めて私も生まれ育った街で「社会貢献」がしたいと思い志望
しました。

★就職活動で苦労したことを教えてください。 
警察官の試験は体力試験と学力試験の両方があったので、両立して能力を向上させ
ることが大変でした。もともと運動が得意な方ではなかったのでジムに通い基礎体
力を上げ、勉強は 1 日 6 時間以上毎日するように常に心がけていました。

★教員や職員のサポートはいかがでしたか？　エピソードがあ
りましたら教えてください。

1 年生の時から面談など通じて就職についての相談を親身に対応していただきまし
た。また、面接練習などもしていただき、自信をもって試験に挑むことができました。

★社会人になってからの目標を教えてください。
中国語の資格をもっていることをいかして、近年増加している県内への中国人観光
客へのさまざまなトラブルが発生した際に迅速に対応できるようになりたいと思っ
ています。また、県警音楽隊にも入隊し、県民の方により身近に感じていただける
ような警察官をめざしたいです。

★後輩へ実体験を元に就職活動のアドバイスをお願いします。
学生時代はアルバイトをして就職資金をためることも大事ですが、就職試験で必要
となる試験問題も勉強した方がいいと思いました。いざ就活が始まってしまうと履
歴書や面接カードなどをたくさん書かなければいけないので時間が思った以上にあ
りませんでした。特に公務員試験を受けようと考えている方は早めに試験準備をし
てください。

伊川　由華
（徳島県立城東高等学校出身）

【徳島キャンパス】
総合政策学部総合政策学科 4年
徳島県警察官A

内定者

就
職
支
援

サクセスチャート

４年次

３年次

２年次

１年次
←START

GOAL

合同企業説明会や学内企
業説明会に参加。2 社から
内定をいただく。

アルバイトや課外活動などでコミュニティ
を広げ、コミュニケーション能力を高めた。

学業面を疎かにしないた
めに、大学生活に慣れる
努力をした。

サクセスチャート

４年次

３年次

２年次

１年次
←START

GOAL

7 月から試験が開始する。9 月に
内定をいただく。

徳島県警のインターンシップに参加し、よ
り詳しく仕事内容を知る。試験勉強のため
にアルバイトを辞め、勉強に集中する。

警察官になると決心
する。就活資金と社
会勉強のためにアル
バイトを始める。

工場見学やインターンシップな
どに参加。企業と共同研究した
経験が就職に繋がるきっかけに。中国にホームステイ。帰国後に中国

語検定をうけ、語学能力を高める。

香川キャンパス 就職支援部

徳島キャンパス 学内合同企業説明会
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年間の支援行
事

合格への道

3月2月1月12月11月10月9月8月7月6月5月4月
◇一般教養・教職教養講座　◇教育時事講座
◇中高専門講座（家庭）	 ◇小学校専門講座
◇論作文講座	 ◇養護教諭専門講座
◇面接講座	 ◇幼保専門講座
◇実技対策講座	 ◇栄養教諭専門講座

教員養成対策講座
（通年：前後期実施）

5月　教員・幼保教職ガイダンス（教職実践力の向上）
5 月中旬〜 9月中旬　自己PR文添削指導
5 月下旬〜 6月中旬　直前模擬面接講座（個人・集団面接・集団討議）

7 月下旬〜 8月　教員採用試験２次試験対策
　　　　　　　　面接・模擬授業・場面指導　等

9 月　教員・幼保教職ガイダンス　（実践的指導力の向上）
9 月〜 11 月　幼保採用試験　 ２次試験対策面接講座

3 月　教員・幼保採用試験対策講座（春講）有料
3 月　大学生のための教職ガイダンス

2 月　教員・幼保採用試験対策セミナー：人物対策試験編
2 月　小学校教育研究会
2 月　教員・幼保レベルアップ講座（教職教養／小学校講座／実技対策講座／幼保教

養講座／幼保専門講座／養護教諭講座／栄養教諭講座／中高家庭講座／面接講座）

12 月　教員・幼保等採用試験体験発表会

10 月　教員・幼保採用試験対策セミナー：スタート編Ⅰ
10 月〜翌年 6月　各自治体の教員採用説明会の実施

11 月　教員・幼保採用試験対策セミナー：スタート編Ⅱ
11 月　幼児教育研究会
11 月〜翌年 6月　教員採用公開模試・幼保公開模試の実施

4 月　教員・幼保教職ガイダンス（自己PR・出願手続き）
4 月〜 6月　願書作成指導

1716

教員･ 保育士等採用試験結果報告（2017 年度採用）

◉本学の合格状況
　2017（平成 29）年度採用の教員・保育士
等採用試験が 7 月上旬から 12 月末にかけ
て実施されました。本学では、97 人（既卒
者を含む）が地元をはじめ全国の公立学校 ･
幼稚園 ･ 保育所に合格し、新任教員 ･ 保育
士として採用されることとなりました。本
年度の合格者の内訳は次のとおりです。

◆公立学校教員　72 人（内訳…小学校教
諭 40 人／養護教諭 18 人／中学校教諭 5
人／高等学校教諭 4 人／特別支援学校教
諭 2 人／栄養教諭 1 人／幼稚園教諭 2 人）

◆保育士　25 人（幼保採用を含む）

◉全国的な採用状況
— 人物重視の傾向顕著に —

　近年の採用状況については、少子化が進
み、学級数 ･ 学校数が減少の一途をたどっ
ているものの、団塊の世代の大量退職や
国 ･ 自治体の施策による少人数学級編成の
段階的実施等により、採用数は増加の傾向
がみられます。この状況はあと数年続くで
あろうと考えられています。
　今年度の公立学校教員採用試験では、
受験者総数 165,400 人で前年度から 2.5%

（4,297 人 ） 減少しました。2017（平成 29）
年度の最終合格者数と最終選考倍率は次の
とおりです。

公立学校教員･ 保育士等に97人が合格（3 月14 日現在）

◆ 2017 年度　公立学校教員採用状況
・教員最終合格者数は 33,997 人で、前

年度から 1.0 % 減少した。
・教員最終選考平均倍率は 4.9 倍で、前

年度と同じ倍率となった。
・2 次選考の受験者は 66,991 人で、選考

倍率は前年度と同じ 2.0 倍となった。
・非公表を除く 52 自治体の新卒受験者数

は 32,411 人で、そのうち合格者数は
8,350人となり、合格率は26%となった。

（2016（平成 28）年「教育新聞」付録 
教員採用ジャーナルより）

　10 年ほど前に比べて競争倍率は低く
なったとはいえ、現役で合格することは依
然として厳しいものがあります。
　採用試験は学力検査の他に、面接（個人 ･
集団）や集団討論・場面指導・模擬授業・
論作文などの課題を確実にクリアしていく
必要があります。最近は特に各自治体とも
人物重視の方針を打ち出しており、面接や
模擬授業が重視される傾向にあるので、現
役の学生の皆さんは教育実習やボランティ
ア活動等の経験を振り返り、実践力を磨く
必要があります。また、各自治体の教育振
興計画などをチェックし、教育方針を理解
して受験にのぞむことが求められます。

◉本学の採用試験対策支援
— 基礎 ･ 基本の重視と教職実践力の充実 —

　徳島キャンパスでは全学共通教育セン
ターで、教職実践力を高めるための研修会

や面接講座を含む各種対策講座を実施して
います。また、年間数回の教員 ･ 幼保模擬
試験を実施しています。その他、教員 ･ 保
育士等採用試験とその学習方法等に関する
さまざまな情報を提供しながら採用試験の
相談も受け付けていますので、しっかり活
用してください。
　香川キャンパスでは、全学共通教育セン
ターと就職支援部との連携のもとで支援し
ております。教員採用試験対策のガイダン
スならびに個別相談会の実施、教職実践力
の向上をめざしての教職教養講座の開講、
教員採用試験模擬試験の実施など、教員採
用に向けての各種の情報提供や実力養成と
ともに学生からの相談に応じております。

◉終わりに
　本学からは今春、97 人の卒業生が公立
学校教員 ･ 公立保育所保育士として働くこ
ととなります。私立の学校 ･ 園 ･ 保育所で
働く方々や臨時任用の方々を含めると、さ
らに多くの教員 ･ 保育士が誕生します。大
学で学んだことをいかして、未来を生きる
子どもたちを支えるために、生涯にわたっ
て学び続ける教員 ･ 保育士として活躍され
ることを期待します。

　徳島キャンパス
　　【全学共通教育センター】
　香川キャンパス

【全学共通教育センター／就職支援部】

基礎学力充実のためｅラーニングによる学習補助教材を導入しており、個別メニューで独自学習を効率的に行うこと
ができます。学生は大学のパソコンが利用できる時間内であれば、好きな時間に無料で学ぶことができます。
受講可能科目は ｢中学・高校国語」・｢中学・高校数学｣・｢中学・高校理科｣・｢中学・高校社会｣・「中学・高校英語｣ です。

両キャンパス
共通

自ら進んで取り組む　　　（イイ）学び！　　　ラーニングシステムの活用

香川キャンパスでは、特に理系学生にとって重要となる数学や物理
等について、授業に関する質問をはじめ、学力充実のための指導や
基礎講座を受けるなど、日々多くの学生が利用しています。

★授業での質問や学習相談にいつでも応じます！

★一般教養向上のための学習資料を配布しています！
一般教養を向上させるため、毎日、簡単な時事用語と漢字演習のプ
リントを配布しています。また、自習スペースとして全学共通教育
センターを開放しています。

物理数学担当の専任教員が常駐しており、授業
での質問や学習の相談にいつでも応じます。特

に、高校時代に物理や数学を十分に履修していなかった学生や理系
科目に不安をもつ学生に対し、細やかな個別指導を行っています。

センター指導

「物理基礎講座」・「数学基礎講座」・「薬学初年
次講座」を実施しています。

基 礎 講 座

センター指
導とあわせ

て、すべての理系科目（物理・
数学・化学・生物）と英語につ
いて、全学部の教員が連携して、
授業の質問対応や学習指導にあ
たっています。

学力充実指導

★教員、公務員採用試験への対応
全学共通教育センターとの連携のもと、就職支援部において「教職
教養講座」・「教員採用模擬試験」等を実施しています。

香川キャンパス

　
か
な
え
る
チ
カ
ラ

全
学
共
通
教
育
セ
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タ
ー
の
取
り
組
み
に
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★教員採用試験対策の各種セミナーも開催！
外部から講師を招聘し、教員採用
試験を受ける学生のためのセミ
ナーもたくさん開講しています。
教員採用試験を受けるために準備
しておかなければならないこと、
面接で注意すべきこと、最近の教
員採用試験の出題傾向など、多く
の情報を得ることができます。

徳島キャンパス
徳島キャンパスでは、採用試験や資格試験を受けるために講座を受
講する学生、学力充実のために受講する学生など、たくさんの学生
が講座やセミナーを利用しています。

★さまざまな対策講座を実施しています！

数学、数学上級講座、数学初級中級講座、
化学、生物、物理、社会（地理）、文章

読解講座、論文講座、日本語力レベルアップ講座、日本語検定講座、
漢字検定講座、簿記、パソコン講座、音楽講座　など

学力充実対策講座

教養試験（基礎能力試験）対策
【前期】一般知識分野（自然科学・人文科学・社会科学）
【後期】一般知能分野（判断推理・数的推理・文章理解・資料解釈）

一般教養・教職教養講座、教育時事講座、
小学校専門講座、養護教諭専門講座、幼

保専門講座、栄養教諭専門講座、中高専門講座（家庭）、論作文講座、
面接講座、実技対策講座、教員・幼保 2 次試験対策（面接・模擬授
業・場面指導）、教員・幼保レベルアップ講座　など

教員養成対策講座

公務員試験対策講座

採
用
試
験
結
果

教員・幼保採用試験対策セミナー 教員・幼保等採用試験体験発表会 教員採用対策面接練習

教職教養・教育時事・面接・模擬授業
等の指導を行っています。

教員採用試験対策講座
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●松村先生にお聞きします。総合政策学
とはどのような学問ですか？

　「総合政策学」は比較的新しい学問です。
経済学・法学・経営学・社会学といった伝
統的な社会科学の基礎知識を獲得し、それ
らを組み合わせて社会の問題を解決する方
策としての「政策」を考え、実装する力を
身につけていきます。
　2 つのコースがあり「企業経営コース」
では企業が抱える問題、例えば人材不足、
過剰在庫、市場の縮小といった課題に果敢
に挑み、企業組織を維持する方策を考えま
す（ゴーイングコンサーン）。
　「公共経営コース」では、主に公共部門

（国、自治体）が主体となって解決すべき
問題（高齢化、中心市街地活性化、防災）
への対策案を考えます。考えるために必要
な知識をえて、みんなで議論することを経
験します。しかし「企業」と「公共」は独
立した主体ではなく、相互に影響しあいま

す。例えば企業が赤字になれば公共の収入
である税収は減少します。
　このように明確な進路によって「コース」
を設定していますが、進路にあまりこだわ
らず社会の「仕組み」を学びながら「政策
立案」できる人材、ゼネラリストを育成す
る学びが総合政策学です。

●総合政策学部にはどんな研究室（各研
究室の研究テーマなど）がありますか？

　2 年次後期の「専門基礎演習」、3 年次前期
から 4 年次前期にかけて取り組む「卒業研
究」は、研究室に配属されて行います。
　2016（平成 28）年度のゼミナールは 12
あり、南育広学部長（社会学、ソーシャル
キャピタル）、青野透教授（法学、憲法学、
医事法）、鍛冶博之講師（商品学、レジャー
産業、マーケティング）、齋藤敦准教授（商
品企画・販売計画）、床桜英二教授（地域
課題解決法）、南波浩史教授（日本経済論）、

橋本誠志講師（情報法、消費者法）、早川
勝教授（M&A、監査制度）、廣江満郎教授

（金融政策）、古家弘幸准教授（投資学、経
済史）、松村豊大教授（総合政策学、環境、
中心市街地）、水ノ上智邦准教授（経済分
析、データ解析）があります。

●学生さんたちの雰囲気はいかがです
か？  なかでも、このコーナーで取材
する学生さんはどのように学業に取り
組まれていますか？　

　2014（平成 26）年度生で、松村研究室
に配属されている学生は 11 人でそのうち
2 人は台湾の義守大学からの交換留学生で
す。男性 2 人女性 ９ 人と総合政策学部全体
の男女比と逆転しています（笑）。
　テーマごとに 4 つの班にわけて、毎週 1
回の報告はその班ごとに行います。4 班そ
れぞれのテーマは「祭りと文化と地域振興」

「人口問題・子育て」「法政策学」「国際文

化」。研究会（ゼミ）は毎週月曜日の ５ 限
目で各班毎月報告が回ってきますが、きち
んと「テーマ設定」「先行文献調査」「RQ（リ
サーチクエスチョン：研究で明らかにした
い問い）の設定」「調査・論述」をこなし
ていっています。自分の属さない班のテー
マでも議論は白熱します。4 年次の秋まで
に「卒業研究成果報告書（卒業論文）」を
仕上げます。
　今回集まってもらったのは「祭りと文化
と地域振興」班の 3 人です。とりあげる地
域の祭礼、文化行事は実際に学生が参加し
ている太鼓・獅子舞・みこし引きで、人口
減少で弱まりつつある地域コミュニティを
いかに維持し、活性化するかが共通テーマ
です。2017（平成 2９） 年 3 月には「日本計
画行政学会若手研究交流集会（会場：一橋
大学）」で報告を行い、他大学の先生から
研究の評価をいただきました。自分たちが
実際に体験している「祭り」「文化」であ
るがゆえに、自分の「好きなこと」をテー
マにした優れた論文を期待しています。

●続いて学生の皆さんにお聞きします。
松村研究室（ゼミ）を選んだきっかけ、
理由を教えてください。

阿部：卒業論文で獅子舞と地域について総
合政策学の視点から研究したかったので、
総合政策学のこのゼミを選びました。ゼミ
選びは大学生活 4 年間の集大成である卒業
論文や卒業後の就職などに大きく影響して
くると思っています。松村先生はもともと
私たちの学年の担任をしていただいていた
ということもあり、他の先生よりも距離が
近かったので選びました。

石川優：1 年生のころから進路のことで松
村先生にお世話になっていて「ゼミは松村
研究室に入る！」と決めていました。

石川貴：もともと中心市街地における地域
活性化について研究しようと考えていて、
その研究テーマとゼミの研究内容が一番合

ていて、和太鼓をとおして多くの方と交流
をもつことができました。例えばとくしま
マラソンの応援や、子どもたちに伝統芸能
に触れさせたいという地域の小学校で太鼓
を教えるなどしています。和太鼓には人を
結び付ける力がある、それを社会に発生す
る問題の解決策につなぐことはできないか
と思い、研究しています。

●これからの目標、将来の夢を教えてく
ださい。

阿部：地元香川県に帰って就職活動を成功
させることが今の一番大きな目標です。そ
れだけでなく、自分が納得いく内容が濃い
卒業論文を完成させたいです。将来は地元
香川県に戻って大学 4 年間で学んださまざ
まな知識や多方面から問題を見る力をいか
して、会社の中から、会社全体だけでなく
その会社で働く方たちを支えられるような
仕事がしたいです。
　仕事と家庭の両立もして、地域コミュニ
ティにも積極的に参加して、地域の祭礼で
いろんな人との関わることの大切さや楽し
さを教えてくれた地元の人たちに恩返しが
できるような、次の世代に地域の良さを伝
えられる大人に成長したいです。

石川貴：これからの目標はいま作成してい
る卒業論文を自分の納得のいくように仕上
げることです。そして今年は就職活動を
し、来年からは社会人として働くことにな
りますが、総合政策学部で学んだことをい
かしていきたいです。目標は西条市役所へ
の就職！ 生まれ育った西条市の活性化の
ためにいろんなアイデアを出していきたい
と思っています。

石川優：将来の夢は警察官になることです。
太鼓を通じていろんな世代の方と交流する
ことでコミュニケーション力を身につける
ことができ、自信につながりました。夢を
かなえるべく、今必死に努力をしていると
ころです。

致していた松村ゼミを選びました。

●現在の研究内容を教えてください。

阿部：「地域の祭礼が地域コミュニティを
維持するには」というテーマで研究を進め
ています。地域コミュニティは災害が起
こった際の共助の役割や地域全体の防犯の
意味などで大きな役割をもっています。し
かし、近年ではお隣さんの顔も名前も知ら
ないようなコミュニティの弱体化や希薄化
が進んでいます。そのような状況では公助
や地域の防犯だけでなく、地域で起こるさ
まざまな問題に対して解決方法を見出すこ
とが難しくなっていきます。そのような状
況にならないようにこれ以上コミュニティ
を広げることではなく、今ある地域コミュ
ニティを維持していくという観点に重きを
置いています。
　今回の研究では香川県における地域の祭
礼で奉納される獅子舞がある地域を例に
取っています。地域コミュニティの中には
地域における伝統的な行事や祭礼があり、
これらの行事や祭礼は地域全体での協力の
もと成り立っているものです。それを地域
のコミュニティを維持していくきっかけや
理由付けとしていかしていくことができる
のではないかという仮説のもとで研究を進
めています。

石川貴：私の研究内容は「地域の人口問題
と地域の祭りの関係」というテーマで進め
ています。この研究内容を選んだ理由は、
私の故郷である愛媛県西条市では祭り好き
の友人が多いのですが、市外ではなく市内
で就職を希望している友人が多く、その理
由の大半が「地元の祭りに参加したいから」
というものでした。「地元に大きな祭りが
ある地域は若者の人口流出をとめられるの
ではないか」という仮説を立て検証してい
ます。

石川優：私は小学生のころから地元の「鴨
島鳳翔太鼓」という和太鼓のチームに入っ

ゼミで使用する教材。大学の図書館もよく利用します。 一橋大学での学会発表の準備で大忙しの 3 人

総合政策学部総合政策学科
【連載】研究室への誘い

●総合政策学科  教授　松村豊大（専門：総合政策学）

●総合政策学科  3 年　 阿部洸花（香川県立香川中央高校出身）

●総合政策学科  3 年　 石川貴教（愛媛県立西条高校出身）

●総合政策学科  3 年　 石川優果（徳島県立阿波高校出身）
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アカンサス会事務局

■徳島県支部	 徳島県支部長：河野　司

　平素は徳島県支部の活動にご理解・ご支援をいただきありがとうござ
います。昨年の支部総会は 6 月 11 日㈯に開催いたしました。支部総会
後、人間生活学部メディアデザイン学科の山城新吾先生をお招きし「一
歩進んだデジタルカメラ講座 〜一眼レフでもスマートフォンでも、もっ
とキレイな写真撮影」という演題での研修会、また新入会員歓迎会を開
催し、会員相互の交流を深めることができました。
　2017（平成 29）年度の行事は、6 月 10 日㈯に支部総会ならびに短期
大学部生活科学科の長尾久美子先生をお招きし「災害時の食事について 
〜パッククッキング」という演題での研修会を予定しております。皆さ
まのご参加をお待ちしております。
　最後になりましたが、支部発足以来ご尽力いただきました梅田貴文前
支部長より支部長を仰せつかりました、何分微力でございますので皆さ
まのご指導・ご支援をお願い申し上げます。

■香川県支部	 香川県支部長：今村幸太郎

　会員の皆さまへ、アカンサス会香川県支部より今年度の予定とお知ら
せと皆さまへのお願いがございます。まず、卒業生の皆さんは卒業と同
時にアカンサス会（徳島文理大学同窓会）に入会され、卒業後はアカン
サス会を通じ、卒業生の先輩方とともに在校生や母校のためにいろいろ
な支援ができることをご存じでしょうか。中には「この同窓会の名称を
はじめて聞いた」「活動していることを知らない」と言う方々が多いか
と思います。私たちの力不足でもあるのですが…。アカンサス会は数年
前に徳島県支部・香川県支部・沖縄県支部が設立され、近々、四国四県
の支部が整えられる予定です。
　さて、私たち香川県支部は主な活動としては総会、大学祭時のイベン
ト参加・模擬店出店、そして一年で一番盛り上がる親睦会旅行（国内日
帰り旅行・国外旅行）などを企画実施しています。
　創立 125 周年に向けて、幅広い卒業生を輩出している徳島文理大学で
す。その歴史を作ってこられた皆さまへのお願いとして、子育てが終わっ
た世代から、また、今年卒業された皆さまも改めて、私たちとともに同
窓会活動にお力をお貸しいただけたらと思います。詳細につきましては、
大学と連携し、常に皆さまへ最新のイベント情報をお知らせいたします
ので、楽しみにお待ちいただければと思います。

《アカンサス会支部からのお知らせ》

　アカンサス会は、徳島文理大学・徳島文理大学短期大学部卒
業の同窓生で、会員相互の親睦をはかるとともに卒業生と母校
との連絡を密にし、母校の発展を期することを目的とした同窓
会の名称であり 1967（昭和 42）年に設立されました。本会で
はこの目的を達成するために、親睦会・講演会・講習会の開催
などの事業を行っています。また、2009（平成 21）年に徳島
県支部・香川県支部、2011（平成 23）年に沖縄県支部を設立し、
各支部とも各県出身者を中心にそれぞれ活動を行っています。
　さらに、毎年 4 月にアカンサス会会員の皆さまに『徳島文理
大学通信アカンサス』をお送りし、現在の大学の状況をお知ら
せしています。また、「徳島文理大学公開講座」を 5 月から徳島・
香川両キャンパスにて開催し、毎回さまざまな分野の著名人を
お招きしています。詳しくは大学 HP をご覧いただき、ぜひ皆
さま方お誘い合わせのうえ、ご参加ください。

〒 770ｰ8514 徳島市山城町西浜傍示 180
徳島キャンパス　アカンサス会事務局

TEL・FAX：088ｰ602ｰ8726（直）（平日 10：00 〜 15：30）
Eｰmail：acanthus@tks.bunri-u.ac.jp
※氏名・住所など変更の場合は必ずご連絡ください。

【会　長】高橋倫子

【副会長】石川慎也・堤美代子・井内 準・平 哲也・内永健太朗・藤井直樹・
榎内光子

【理　事】大久保純子・鈴木久美子・福永由里子・原 幸子・小川嘉弘・長江
優太・福田 恵・松浦紀子・野田由美子・河野美代・大城泰博

【幹　事】平野享子・長尾久美子・敷島紀子・中路裕子・髙田真弓・清久
加代子・石川弥加・宗野真和・岡山千賀子・廣瀬和美・三宅 幸・
河野真由美・安藝誠二・廣瀬勝盛・藤巻 晃・板東博士・井村幸子・
福富史恵・上岡 愛

【顧　問】桐野 豊・村崎正人・藤田義彦

【参　与】早雲洋一・佐々木和昭・森山和則

【監　査】安藝 武・出口裕子

【徳島県支部長】河野 司　  　《同事務担当・幹事》犬伏知子

【香川県支部長】今村幸太郎　《同事務担当・幹事》遠藤真由美

【沖縄県支部長】小池伸彦　　《同事務担当・幹事》松下純子

【アカンサス会事務局・理事】入野恵子

アカンサス会だより
卒業生と大学をつなぐ

徳島文理大学・徳島文理大学短期大学部同窓会

旅への誘い  スチューデントツアーの思い出
アカンサス会会長　高橋倫子

　日常を離れて旅に出ることは心の再生に繋がります。皆さま、時には旅に出てみましょ
う。大学では語学研修や異文化との交流等を軸に、さまざまな国内旅行・海外旅行が企
画されています。旅は日常では不可能な体験と想像を超える見聞をもたらします。若い
ときの旅、できるならば海外への旅をお勧めしたいと思います。

　ある年の夏、私は徳島文理大学のヨーロッパ音楽の旅に参加しました。大変苦しんだ就職試験から解放さ
れた卒業 2 年後のことでした。上空からのサンゴ礁やキャビンアテンダントの美しさに目を見張り、酒や香
水がなぜタックスフリーなのかも知らず、ただただこれから始まる夢のような 3 週間の旅に、こわごわと足
を踏み出したのです。引率の井上先生、川上先生を先頭に、短大の方や徳島大学の学生、教官を含めた 17
人のグループでした。トレビの泉や真実の口、ベネチアにポンペイ遺跡、ベローナではジュリエットの家を
覗いてアレーナで「リゴレット」を観ました。古城めぐり、ミュンヘンでのビアホール体験、イタリア語が
喋れないものばかり 4 人で、クレモナまで列車旅も敢行しました。あの旅の思い出となると紙面が何枚あっ
ても足りませんが、今も鮮やかに甦る一瞬のことをここではお伝えしようと思います。
　花の都・フィレンツェを訪ねた時のこと。ダ・ヴィンチやミケランジェロ、ダンテ、そしてメディチ家の
栄光に満ち溢れた町。引率されるままウフィツィ美術館に入りました。画集で繰り返し見た名画の数々がズ
ラリと並んでいます。私は皆と笑いながら歩き、自分では平常心でいると思ってある絵を振り返って見た刹
那、突如、頬に滂沱の涙が溢れてきたのです。予想もしない体験でした。特にその絵が好きだったという思
いはなく、モナリザでも、最後の審判でも、ヴィーナスの誕生でもなかったのが自分でも驚きでした。その
絵は、ミケランジェロの聖家族でした。
　経験のない心の震え、またその後の人生でもあのような瞬間は二度とありません。若く柔軟な感性のまま
初めて見たさまざまな異文化、スチューデントツアーであればこその素晴らしい体験であったと思います。
皆さま、旅に出ましょう。そして、若い方は、今すぐ旅に出る準備を始めましょう。

アカンサス会役員会を 7月 23 日㈯に開催し、役員改
選を行いました。2０１7 年度	役員は以下に決定承認し
ました。

役員会

2017年度  各県支部総会のご案内　皆さまのご参加をお待ちしております。

徳島県支部　総会・研修会・歓迎会の開催予定

開催日：6月 10 日㈯  10:00 〜（総会）
11:00 〜（研修会）
12:00 〜（新会員歓迎会）

会　場：徳島キャンパス アカンサスホール（2号館）
※研修会は 1号館 4階（第 2調理室・試食室）

【お問い合わせ先】
〒 770ｰ8514　徳島市山城町西浜傍示 180

徳島キャンパス  アカンサス会事務局
TEL・FAX：088ｰ602ｰ8726（直）（平日10：00〜 15：30）
Eｰmail：acanthus@tks.bunri-u.ac.jp

沖縄県支部　総会・懇親会の開催予定

開催日：9月 10 日㈰  16:00 〜（総会）
17:00 〜（懇親会）

会　場：ホテル ゆがふいんおきなわ
〒 905ｰ0011  沖縄県名護市宮里 453ｰ1
TEL:0980ｰ53ｰ0031

【お問い合わせ先】
〒 770ｰ8514　徳島市山城町西浜傍示 180

徳島キャンパス  アカンサス会事務局
TEL・FAX：088ｰ602ｰ8726（直）（平日10：00〜 15：30）
Eｰmail：acanthus@tks.bunri-u.ac.jp

香川県支部　総会の開催予定

開催日：6月 24 日㈯  13:00 〜
会　場：香川キャンパス内（予定）

【お問い合わせ先】
〒 769 ｰ 2193　香川県さぬき市志度 1314 ｰ 1

徳島文理大学　香川キャンパス
TEL：087 ｰ 899 ｰ 7403（直）
E ｰ mail：acanthus@kgw.bunri-u.ac.jp

詳しくはアカンサス会のホームページをご覧ください。　［URL］http://www.bunri-u.ac.jp/acanthus/

■沖縄県支部	 沖縄県支部長：小池伸彦

　平素はアカンサス会沖縄県支部の活動にご理解・ご支援をいただきあり
がとうございます。さて、2016（平成 28）年度の支部総会・懇親会は昨年
9 月 3 日㈯にパシフィックホテル沖縄にて行われました。村崎正人理事長
先生から徳島文理大学と沖縄県との深い結びつき、また本県の養護教諭
の 3 分の1が卒業生であることなどについてお話をいただき、参加者一同
感慨をおぼえるとともに、徳島文理大学で学び、故郷で活躍する卒業生
の様子も頼もしく感じられました。現在も 282 人の県出身者が母校で学
んでいるとのこと、これからの活躍が期待されるところです。地域連携
センター長の夛田羅勝義先生をはじめとして、多くの先生方ご臨席のも
と滞りなく進行できましたこと、この場をお借りして御礼申し上げます。
　最後に、2017（平成 29）年度の支部総会は 9 月 10 日㈰に名護市の「ホ
テル ゆがふいんおきなわ」にて予定されております。多くの沖縄県支
部の会員の皆さまのご参加をお待ちしております。

　2016（平成 28）年リオデジャネイロ五輪や世界選手権など国際大
会や各種大会で活躍し、各競技団体から推薦された「第 66 回 日本ス
ポーツ賞（読売新聞制定）」の優秀
選手 26 人、優秀団体チーム 20 チー
ムが 2016（平成 28）年 12 月 19 日㈪
に発表されました。アカンサス会石
川慎也副会長が監督をされている、
尽誠学園高校（香川）銃剣道部が受
賞され、2017（平成 29）年 1 月 19
日㈭にパレスホテル（東京）にて、
表彰式が行われました。

【石川慎也副会長のあいさつ】
　リオ五輪で活躍した方々と同じステージで受賞できたことは誇りで
す。銃剣道を指導する中で大切にしていることは、部員のいいところ
を見つけてほめることです。また、普段から何事に対してもプラス思
考で行動するように話をしています。技術面では基本技を大切に指導
しています。今後の目標は今年の愛媛国体で優勝することです。

スポーツ庁長官 鈴木大地氏と石川副会長

祝 2０１6年「第66回 日本スポーツ賞（優秀団体）」受賞
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■徳島文理中学校・高等学校	 ―――――――――――― URL：http://bunri.ed.jp/

　環境に優しい安心・安全な校舎、充実した施設・設備と本格的な日本庭園、広々とした運
動場等、本校の教育環境は理想的なものとなっています。
　難関大学・学部に対応した教材と先取り学習によって生じるゆとり、高い目標に向かって
切磋琢磨する生徒集団と経験豊富な教職員の信頼関係が、東大 43 人・国公立大学医学科 228
人、徳島文理大学 238 人（過去 10 年間）に代表される顕著な合格実績を生んでいます。
　中高一貫教育のゆとりの中で多彩な活動を積極的に推進しています。語学研修を実施して
いるシドニー郊外のナラビーン校や北京師範大学第二附属中学との友好交流を積極的に推進
しています。活躍する部活動を応援し、楽しい部活動も奨励しています。活気溢れる文化祭、
クラス一丸となった体育祭や多彩な学校行事は、豊かな社会性を育む機会となっています。
　各分野で活躍している卒業生と在校生が、お互いに照らし合い高め合いながら「自立協同」
の建学精神を胸に「品位と知性」を行動規範として世界を舞台に、世の為、人の為に貢献す
ることを願っています。

〒 770-8054　徳島県徳島市山城西 4 丁目 20　TEL：088-626-1225　 FAX：088-655-1699

■徳島文理大学附属幼稚園	――――――― URL：http://www.bunri-u.ac.jp/kids/

　本幼稚園は、学園の建学精神である「自立協同」を基本的理念とし、具体的なものとして
｢健康・知性・徳性｣ の 3 つの基本的教育方針を掲げています。それに沿って子どもたちを
育成し、徳島文理小学校・中学校・高等学校への教育に繋げています。
　また、子どもたちが良い環境下で多くのことを経験すれば、子どもたちの能力は驚くほど
伸びるものであると考え、本園では望ましい環境づくりに全力を尽くしています。大学附属
幼稚園としての利点を十分にいかし、充実した施設・設備と優秀な教員がそろう総合大学の
協力体制のもと、質の高い保育をめざしています。
　さらに、保護者のための育児講座・預かり保育など子育て支援にも力を注ぎ、幼児が家庭
から離れて社会生活を開始する第一歩を、安全で安心して踏み出せるようサポートしていま
す。今後とも学園の一貫教育の一翼を担う幼稚園としての責任を果たしたく思っています。

〒 770-8055  徳島県徳島市山城町東浜傍示 2　　TEL：088-653-4941　 FAX：088-653-4948

■徳島文理小学校	 ――――――――――――――――――― URL：http://bunri-e.ed.jp/

　本小学校では、建学精神「自立協同」をもとに、校訓を「正しく 強く 美しく」と定め、知・
情・意・体の調和のとれた国際性豊かな人材の育成をめざしています。
　児童にとって、安全で学びやすく整備された施設・設備の中で、6 年間で公立学校の 7 年
間分の授業時数を確保し、本小学校独自のカリキュラムを編成して教育内容を充実しています。
　具体的には、低・中・高学年別の 3 つの図書室と学級文庫を利用した読書指導に力を入れ、
毎日の日記指導等とも合わせた「読む力・書く力」を身につけており、感想文や作文が全国
的に高い評価を受けています。また、英語は開校以来、全学年で週 2 時間を教科として特設し、
段階的・発展的に授業を展開しています。高学年では、そのうち 1 時間をネイティブスピー
カーが指導し、将来使える英語の基礎を培っています。さらには、全校茶会や一味会（音楽・
英語劇）、古典文学、百人一首、四字熟語・ことわざかるた等々に取り組み、日本の伝統文
化にも慣れ親しんでいます。情操面においても、人を思いやる心・あいさつやマナー・感謝
の心等を育てることに取り組んでいます。

〒 770-8055　徳島県徳島市山城町東浜傍示 68-10　TEL：088-652-5567　 FAX：088-656-6805

　徳島文理大学・徳島文理大学短期大学部保護者会は、本学の教育目標を達
成するため大学と家庭との連携ならびに大学の充実発展を援助することを目
的とし、在学生の全保護者を会員として組織されています。
　主な行事として、年 1 回開催される役員総会では各学科から選出された委
員の皆さまにご出席いただき、本年度の役員改選や予算および決算報告、事
業内容についての審議が行われます。
　また、8 月から 9 月に府県別で開催される支部総会では、大学の現状や取
り組みについての報告、支部役員改選等が行われ、その後学業成績や大学で
の生活面、進路についてチューター・担任・学科教員等との個別面談や、就
職支援部の教員による就職相談などが行われます。昨年度は 15 府県 16 会場
で約 1,000 人の保護者の皆さまにご参加いただきました。2017（平成 29）年
度は別表のとおり開催予定です。詳細につきましては 6 月末ごろ、事務局よ
り各ご家庭に案内状をお届けする予定です。なお、昨年度より徳島支部会を
徳島キャンパスで、香川支部会を香川キャンパスで開催しておりますので、
大学見学を兼ねて多くの皆さまのご参加をお待ちしております。
　保護者会を通じて
保護者の皆さまから
率直なご意見やご要
望を伺い、大学と家
庭を結ぶ架け橋とし
て、また会員相互の
コミュニティの場と
してさらなる充実発
展を図っていきたい
と考えています。

2017 年度  保護者会開  催

　学校法人村崎学園は、1895（明治 28）年、創
立者村崎サイの「女も独り立ちが出来ねばならぬ」
との信念のもと設立されました。その信念は建学
精神「自立協同」としてその後の学園経営の基礎
となり、またゆるぎない教育の目標として一貫し
て受け継がれてきています。
　学園創立 50 周年にあたる 1945（昭和 20）年には、
戦火によって総てを失い創立者もまた校舎と運命
を共にいたしました。戦野から帰還した前理事長
村崎凡人は、サイの意志を承け、学園の復興に精
魂を傾け、幼稚園から大学院までを完成し、総合

村 崎 学 園 紹 介

学園として、独立心と国際性豊かな人材の育成に
励みました。
　その後、村崎正人理事長は、社会の変化を踏ま
えた教育の充実を図り、大学において、徳島キャ
ンパスに総合政策学部、香川キャンパスに理工学
部・香川薬学部・両キャンパスにまたがる保健福
祉学部を設置し、現在では大学・短期大学部合わ
せて 9 学部 27 学科、6 大学院、3 専攻科、そして
5 研究所、1 相談室を有する文理融合の総合大学
へと発展させました。
　幼稚園・小学校・中学校・高等学校を擁した学

園においては、幼稚園から大学院までの一貫教育
体制が確立している中で幅広く教育の場を提供し
ています。優れた教職員と最新鋭の施設・設備の
整った「安心」「安全」な教育環境のもと成長を
継続して支援することにより社会の多様な要請に
応える人材育成に力を注いでいます。
　学園は建学精神を体し、それぞれの学校が自立
して相互に連携している共同体です。先人の残し
た精神・教育・伝統のもと、今後とも幼稚園から
大学院までの各校が協同し、私学教育発展のため
さらなる進歩を続けてまいります。

学園本部お問い合わせ

〒770-8560  徳島県徳島市寺島本町東 1-8
TEL：088-622-0097　 　 FAX：088-626-2998

徳　島	 ₈月 19 日㈯	 13：00 〜 16：00
	 徳島文理大学		徳島キャンパス

大　阪	 ₈月 20 日㈰	 13：00 〜 16：00
	 大阪ガーデンパレス

愛　媛	 ₈月 22 日㈫	 13：00 〜 16：00
	 松山全日空ホテル（南館 4F）

高　知	 ₈月 23 日㈬	 14：00 〜 17：00
	 ザ	クラウンパレス新阪急高知

鹿児島	 ₈月 24 日㈭	 13：00 〜 16：00
	 鹿児島東急REI ホテル

香　川	 ₈月 26 日㈯	 13：00 〜 16：00
	 徳島文理大学		香川キャンパス

愛　知	 ₈月 27 日㈰	 13：00 〜 16：00
	 名古屋ガーデンパレス

和歌山	 ₉月₁日㈮	 13：00 〜 16：00
	 ホテルグランヴィア和歌山

福　岡	 ₉月₂日㈯	 14：00 〜 16：00
	 ホテルレオパレス博多

鳥取・島根	 ₉月₃日㈰	 13：00 〜 16：00
	 ホテル一畑

兵　庫	 ₉月₃日㈰	 13：00 〜 16：00
	 神戸三宮東急REI ホテル

岡　山	 ₉月₃日㈰	 13：00 〜 16：00
	 ピュアリティまきび

広　島	 ₉月₇日㈭	 13：20 〜 16：30
	 シェラトングランドホテル広島	
	 ₉月₉日㈯	 13：30 〜 16：30
	 パシフィックホテル沖縄

沖　縄	 ₉月 10 日㈰	 13：30 〜 16：30
	 ホテル		ゆがふいんおきなわ
	 ₉月 11 日㈪	 13：30 〜 16：30
	 東京第一ホテル		オキナワグランメールリゾート

 2017 年度　保護者会支部総会　日程
支 部 開 催 日 時 ・ 会 場

徳島文理大学 公開講座 2017開  催

　地域のビジネスや医療・健康、科学・技術など多様
なテーマを題材にした「徳島文理大学公開講座 2017」
を本年度も開催します。11 年目となる本講座は、各界
で活躍するリーダーから地域や個人が果たす役割など
についてご講演いただきます。講演後にはテーマをさ
らに掘り下げ理解するため、学長と本学教員を交えて
パネルディスカッションを行います。さらに会場からの質問にも
丁寧に回答いたします。今回は、徳島キャンパス・香川キャンパス
とも各 3 回の計 6 回を予定しています。各講座の日程・講演者は別
表のとおりです。一般の方にも事前申し込みは不要・入場無料で開
放いたします。ぜひご家族やご友人をお誘いの上、ご来場ください。
　また、昨年開催した公開講座の内容をまとめた書籍『知

しっとく

得 流
りゅう

儀
ぎ

−シメイ−』（白河書院）と、過去 10 年の講義の中から「地方
創生」にかかわる 5 講義をまとめた電子書籍『私たちが魅了され
た ひと まち しごと』が Amazon から発売されました。ぜひ書
籍でも本講座をお楽しみください。

徳島キャンパス アカンサスホールで開催された保護者会徳島県支部

昨年度の公開講座の様子

徳島文理大学公開講座 2017
徳 島 キ ャ ン パ ス

₆月 15 日㈭
15：00 〜 17：00

吉見俊哉 氏
東京大学大学院情報学環	教授

₆月 22 日㈭
15：00 〜 17：00

成田昌稔 氏
食品薬品安全センター	理事
熊本大学	非常勤講師

₆月 29 日㈭
15：00 〜 17：00

坂東政司 氏
自治医科大学呼吸器内科	教授

香 川 キ ャ ン パ ス

₅月 26 日㈮
15：00 〜 17：00

中村　元 氏
水族館プロデューサー
WEB水族館	館長

₆月₉日㈮
15：00 〜 17：00

細貝淳一 氏
株式会社マテリアル	代表取締役

₆月 23 日㈮
15：00 〜 17：00

成田昌稔 氏　
食品薬品安全センター	理事
熊本大学	非常勤講師
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電子書籍として
Amazon から発売中
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